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Rapport Annuel d’Activité 2018 

 

Introduction 
 

Eléments de contexte 
 

L’association Chinois de France – Français de Chine (CFFC) poursuit, depuis 1998, ses 

actions à l’aide et au soutien de l’intégration des populations migrantes en France, en 

particulier venant de Chine. Installée au cœur du Grand Belleville, ce quartier est aujourd’hui 

devenu le carrefour où se rencontrent de multiples nationalités, parmi elles, la population de 

Chine continentale a pris une importance grandissante tant en terme de visibilité extérieure 

que d’activité commerciale. La population chinoise est originaire très majoritairement de 

Wenzhou et de ses environs, principaux bassins d’émigration des Chinois de Chine 

continentale vers la France. Un public qui connaissait peu la société française. Par opposition, 

le quartier dit chinois du 13e arrondissement est le résultat de vagues migratoires successives 

de populations du sud-est asiatique, entre 1975 et 1982, dont une part importante était 

d’origine chinoise installée au Cambodge, au Laos et au Vietnam depuis plusieurs générations. 

Des populations qui ont été en contact avec la langue et la culture française avant leur arrivée 

en France, certains ont fréquenté l’école française. 

 

Cette vue d’ensemble ne doit pas laisser présumer pour autant qu’il existe une 

communauté chinoise unique, la réalité est celle de différentes origines, appartenant à des 

courants migratoires différents dans le temps. Le parcours des personnes varie et peut parfois 

compter sur l’existence de réseaux de solidarité ou familial, mais il peut tout aussi s’agir de 

personnes isolées. Ainsi, existent des situations sociales dissemblables entre ceux bénéficiant 

d’une sécurité administrative et économique, et ceux pour lesquels les précarités se 

conjuguent. 

 

Le public 

 

Une tendance qui se confirme avec les années précédentes est l’évolution de l’origine 

des publics. Si les personnes venues de la région de Wenzhou constituent le public traditionnel 

de l’association, celles qui viennent à pousser la porte de l’association sont davantage à être 

issues des trois provinces nord-est (Liaoning, Heilongjiang, Jilin), les Dongbei. Les provinces du 

littoral sont quasiment toutes représentées, et des publics de nombreuses régions plus à 

l’intérieur des terres fréquentent l’association. Cette diversité des publics ressort en 
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particulier parmi les apprenants en atelier de français, les seniors et les  usagers de la 

permanence d’écrivain public. 

 

 
 

L’autre tendance qui a pris davantage d’ampleur cette année est la présence plus 

importante des seniors à la permanence d’écrivain public et aux sorties. C’est en effet un 

public qui exprime une forte demande à la fois pour des activités de loisirs et pour 

l’interprétariat de déplacement. Ceci impose d’adapter notre action, et de proposer des 

activités qui permettent d’intégrer ces nouveaux publics dans une logique 

d’accompagnement global des seniors. 

 

Activités Bénéficiaires % hommes +60 ans +50 ans +40 ans 26-40ans 

Accès aux droits 250 35% 60% 25% 10% 5% 

Numérique 70 20% 30% 25% 10% 35% 

Santé 108 20% 58% 27% 13% 2% 

Seniors 150 16% 100%    

Familles 49 10% 0% 0% 30% 70% 

Apprentissage 
linguistique 

59 5% 1% 24% 56% 19% 
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Lignes directrices et évolution des activités. 

 

En 2018, comme en 2017, il s’est agi de renforcer les actions déjà existantes, avec pour 

priorité d’en assurer la régularité, de rendre effectif l’idée d’un accompagnement social des 

usagers. Des ateliers seniors à la médiation parentale, le panel des projets et actions de CFFC 

touche un public sans limite d’âge pour des activités des fois multi-générationnelles parfois 

intergénérationnelle. 

 

Puis il s’agit, autant que faire se peut, de proposer au public une ouverture vers la 

société française, afin de favoriser leur intégration, tant à l’occasion des ateliers de français, 

des sorties culturelles que d’ateliers et événements de quartier. 

 

Par un travail ancré dans la durée, les publics se fidélisent, ces derniers restent en lien 

avec l’association sur des temps plus longs, avec une offre de service qui s’élargit et 

s’approfondit tout autant. L’association devient un lieu ressource pour les publics. En même 

temps, l’association demeure un lieu de médiation pour les habitants, les associations et les 

institutions du quartier, désireuses de mieux connaître, comprendre et communiquer avec les 

populations d’origine chinoise. 

 

Les activités de CFFC durant l’année 2018 ont continué de s’articuler autour de 3 axes 

distincts qui comprennent leurs propres projets.  

 

La médiation sociale a pris davantage d’ampleur avec la fréquentation d’un public plus 

large.  Ce domaine demande effectivement de mobiliser davantage de ressources humaines 

et de temps par le suivi individuel qu’elle implique. La médiation sociale à CFFC consiste dans 

l’accès aux droits, la promotion de la santé,  le numérique, les activités menées autour des 

seniors et la médiation parentale. Un axe de développement de cette médiation est 

l’interprétariat de déplacement qui conjugue une compétence linguistique et une démarche 

d’accompagnement social. Ce travail devrait engager l’association à employer un second 

poste de médiateur. 

 

L’apprentissage linguistique comme levier pour accéder aux soins, aux droits, aux 

services publics et à un emploi en milieu « français ». Pour nos publics chinois, il s’agit bien un 

parcours d’intégration par l’apprentissage de la langue française. La majorité des Chinois n’ont 

jamais appris une langue étrangère, notamment les personnes âgées de 40 ans et plus. 

Socialement isolés, ils ont peu d’occasions de pratiquer le français en dehors des cours 

dispensés par notre association. La progression de leur apprentissage est lente. C’est un 

parcours qui s’inscrit sur la durée. 

 

Le « Vivre ensemble »  qui comprend les sorties extérieures ouvertes au plus large 

public, les visites culturelles destinées aux acteurs du champ social et les participations aux 
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animations de quartier opérées avec différents partenaires du Grand Belleville, et la 

réalisation d’ateliers artistiques.  

 

En somme, ces différents projets portent des logiques complémentaires en s’adressant 

à des publics différents. Cette année encore les partenariats ont été reconduits et se sont 

développés.  

 

Ressources Humaines 

Durant tout l’exercice 2018, l’association n’a compté que deux salariés permanents, 

alors que depuis 2015 un poste d’animateur était financé. Cela a effectivement impacté le 

niveau d’activité de l’association, ainsi que le contenu des actions, et la diversité des publics 

accueillis, quand bien même l’équipe a assuré une certaine continuité dans ce travail. 

Autant d’activités ne seraient pas réalisables si nous n’avions pas le soutien des 

bénévoles. On compte une quinzaine de bénévoles réguliers sur l’année et actifs sur toutes 

les actions de nos projets. La moitié assure les ateliers de français du matin et de l’après-midi. 

L’autre moitié est engagée dans les différentes actions de médiation sociale, dont la 

permanence d’écrivain public où leur présence est essentielle pour répondre aux besoins des 

usagers. 

2018 est aussi l’année à partir de laquelle le financement de l’emploi tremplin 

qu’occupe le médiateur arrive à terme. Il revient à l’association d’en assurer la pérennité 

malgré les risques d’équilibre financier que cela suppose. L’idée est de convier l’ensemble des 

financeurs de nos projets autour d’un comité de pilotage afin d’étudier les marges de 

financement qui peuvent exister.  Le fait est que depuis deux ans, l’association répond à 

davantage d’appels à projets pour mettre en valeur ce qui est réalisé mais aussi pour obtenir 

davantage de soutien. 

 

Nos financeurs  
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MEDIATION SOCIALE 

Au sein de la médiation sociale on distingue 5 projets : les seniors, la santé, l’accès aux 

droits, le numérique et la médiation école-famille. 

 

Les SENIORS 

Depuis 2015, le projet à destination des seniors chinois prend davantage d’ampleur. 

Intitulé : « Accompagner, soutenir et valoriser les personnes âgées issues des populations 

chinoises », il vise à favoriser le lien social communautaire et inter communautaire pour des 

seniors, qualifiés d'invisibles ; à encourager les seniors à maintenir des activités physiques et 

cognitives variées ; à faciliter l'accès aux droits des personnes âgées ; à rapprocher et 

accompagner les seniors des structures de soins.  

La majorité réside dans le quartier politique de la ville autour des 4 arrondissements de 

Belleville. Pour le reste, toute l'Île de France est représentée. Ces sont environ 150 seniors qui 

ont bénéficié d’au moins une action du projet. Les trois-quarts se situent dans la tranche d’âge 

des 60-70ans, l’autre quart a plus de 70 ans. Les personnes de 80 ans et plus sont très rares. On 

note une faible proportion masculine, évaluée entre 15 et 20%. Le bouche-à-oreille est le 

principal vecteur de rayonnement de l’association. Les principales demandes s’expriment 

autour de l’apprentissage du français, de la gestion des difficultés administratives et sociales, 

et de l’occupation du temps libre. 

En 2018, l’association s’est engagé auprès d’un groupe de travail mené par Batik 

International dans le cadre du Projet 13’Sâges. Ce groupe de travail auquel participent 

différents acteurs investis sur la problématique des seniors, institutionnels et associatifs, a 

permis de débuter un travail de partenariat pour renforcer nos actions.  

 En 2018, ce projet ambitionnait  de proposer un accompagnement global autour de la 

question des seniors, dans l’orientation et le suivi. Il a donc fallu assurer davantage de régularité 

dans l’organisation des évènements  et avec comme contrainte de pouvoir accueillir un public 

plus large. 

Les ateliers de français et de socialisation. 

En 2018, le public s’est renouvelé de 30%, il s’est opéré en ouvrant un troisième créneau 

qui accueille un nouvel effectif de 10 personnes. L’ouverture de ce nouveau créneau a été 

possible grâce à l’engagement d’un nouveau bénévole. Sur l’année entière on compte 42 

personnes participantes dont 25 régulières. 

Les cartes et les images sont les principaux supports d’apprentissage. Le français est 

enseigné dans un format ludique, la réactivité et la mémoire sont beaucoup sollicités, cela 

participe d’une stimulation cognitive. Le maintien d’une activité cérébrale est une 

préoccupation par laquelle ils expliquent aussi leur présence. 
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Surtout, ces ateliers ont une véritable dimension sociale, parmi les nouveaux entrants, 

certains n’ont que peu de liens sociaux et font face à de nombreux obstacles du quotidien. Une 

directrice de résidence pour personne âgée de la 

Ville de Paris, des assistantes sociales et Pôle 

Emploi nous ont orienté de telles personnes.  

Ces ateliers ont aussi été l’occasion 

d’aborder le numérique via les téléphones 

portables. Une dizaine de séances ont été conçues 

autour de la maîtrise de 3 applications très 

populaires dans la communauté chinoise.  

Aussi, en tant qu’acteur du Champ Social, 

nous sommes en mesure de leur proposer des 

sorties culturelles tournées vers la culture asiatique et chinoises (exposition, projection…) 

organisées par différents musée de la Ville de Paris. 

Cet ensemble permet de promouvoir l’autonomie des seniors quand bien même la 

question de la dépendance vis-à-vis de la maitrise de la langue demeure un obstacle majeur, 

notamment dans la gestion des dossiers administratifs et l’accès aux soins. 

 

Accès aux droits et prévention des moments de rupture. 

 Les seniors représente 60% des usagers de la permanence d’écrivain public, soit plus de 

160 personnes dont 1/3 d’hommes. Les demandes d’ouverture de retraite sont nombreuses. La 

permanence senior au Centre Social Bas Belleville et en partenariat avec l’UNRPA attire un 

public de seniors qui ne connaissait pas CFFC. Elle permet par la suite à ce que les usagers soient 

suivis avec régularité et de solliciter l’inscription à d’autres activités. 

Le passage à la retraite constitue véritablement un moment de rupture pour ces publics 

qui ont connu dans la majorité des carrières professionnelles difficiles. L’ouverture des droits à  

l’allocation de solidarité pour les personnes âgées  est rendue très difficile et les délais 

demeurent déraisonnablement longs.  La question du logement est tout aussi préoccupante 

pour les personnes isolées ou éloignées de leurs enfants. Il existe pour beaucoup des situations 

de non-droit qui les précarise davantage. 

 Concernant l’accès à l’information, en 2018, la question de la retraite et des droits 

afférents ont fait l’objet de publications dans le journal partenaire : Regards de Chine. Ces fiches 

ont eu un écho certain notamment pour la retraite de réversion et les compléments de 

ressources des personnes retraitées. En août, une réunion d’information sur les droits à la 

retraite a été organisée à l’association, un grande part du public venait à l’association pour la 

première fois. 
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L’interprétariat de déplacement sur l’accès aux droits, qui sont des accompagnements 

physiques de l’usager auprès des administrations par un médiateur interprète, sont proposés 

en priorité aux personnes âgées. En 2018, 29 personnes ont été suivies, pour 77 

accompagnements réalisés. Un nombre important de déplacements se font auprès des CASVP 

du 19e et 20e arrondissement tant pour des rendez-vous avec leurs travailleurs sociaux, que 

pour des demandes d’aides exceptionnelles, ou d’allocations complémentaires. Les Espaces 

Parisiens pour l’Insertion (EPI) sont aussi sollicités pour des ouvertures de droits au RSA afin de 

compléter de très petites retraites. Au-delà, la question de la santé des seniors nécessite de 

réaliser un accompagnement pour favoriser l’accès aux soins, le suivi, et l’information au 

patient. 

 

 Prévention Santé 

Parmi les actions menées, les réunions de prévention et d‘information touchent 

essentiellement un public âgé.  

Au local de l’association, la campagne contre la canicule s’est fait en deux temps en 

juillet. La campagne de prévention contre la grippe et la mise à jour des vaccins s’est déroulée 

avec l’intervention du Centre Socio Médical de Belleville. 

A l’occasion de l’octobre rose, notre action a été menée sur deux dates avec le centre 

social Archipélia. Aussi nous avons accompagné des publics lors de réunions de préventions 

organisées par des structures partenaires : au café social Ayem Zamen pour la question du 

diabète et auprès de l’UNRPA pour les problèmes d’ophtalmologies. 

Depuis 2018, dans le cadre d ‘un partenariat avancé avec la CPAM, différents centres 

d’examens de santé accueillent des groupes que nous accompagnons physiquement sur une 

matinée entière. Ce travail suppose par la suite des accompagnements collectifs ou en 

individuels pour mettre à jour des examens ou consulter des spécialistes. Ces 

accompagnements constituent un levier de lutte contre les renoncements aux soins, et 

permettent aussi l’ouverture de droits à une mutuelle auprès de l’assurance maladie. 

Enfin, la promotion de la santé passe par des activités favorisant l’activité sportive. Les 

sorties sont pensées afin de prévoir un temps de marche. Deux après-midi piscine ont été 

organisées, et deux autres fois l’initiative est venue des usagers eux-mêmes. 

 

Profiter de l’offre culturelle et développer les loisirs  

Cette action vise à proposer des sorties extérieures et culturelles à un public senior plus 

large que celui qui fréquente les ateliers durant la semaine.  En 2017 déjà, des sorties étaient 

davantage proposés à des seniors. C’est à la fois le moyen de proposer des activités de loisirs et 
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de découvertes à un public qui en est éloigné et le moyen grâce auquel l’association se fait 

connaitre et accueille de nouveaux publics au sein 

des autres activités. En 2018, 110 personnes ont 

profité de cette offre d’activité. 

Les transports se font essentiellement par le 

réseau RATP. Quand bien même la majeure partie 

des personnes bénéficie d’une gratuité des 

transports en raison de leur âge ou de leur situation, 

le coût du transport est pris en charge par 

l’association pour ceux qui n’ont pas de forfait de 

transport.  Nous avons fait appel à des prestataires pour deux sorties. La participation des frais 

d’entrée des monuments restante pour le public est symbolique. Le programme des sorties 

s’est inspiré des souhaits des adhérents notamment pour le voyage au Mont St Michel, la visite 

du Château de Versailles et celle du domaine de Chantilly. 

 

Programme des sorties réalisées en  2018 

Date Lieux Thème Participants 
Dont 

hommes 

Participation 

individuelle 

Nouveaux 

participants 

06-avr-18 Mont saint Michel Visite - Pique-nique 65 10 

15€ 

Location bus – 

Entrée du domaine 

15% 

22-avr-18 Sceaux 
Marche  - Pique-nique – Visite 

culturelle- Tour du parc 
25 3 

Gratuit 

Prise en charge du 

transport 

 

03-juin-18 Ecouen 
1er dimanche du mois - Pique-

nique – Marche en forêt 
45 8 

Gratuit 

Prise en charge du 

transport 

20% 

26-août-18 St Germain en Laye 

Château - Musée de 

l’architecture – Parc -  

Pique-nique 

45 15 

Gratuit - 

Prise en charge du 

transport 

10% 

02-sept-18 Versailles Visite du Châteaux - Pique-nique 50 15 Gratuit  

06-oct-18 Chaville Vélizy 
Sortie châtaigne - Pique-nique 

- Marche en forêt 
25 2 Gratuit 25% 

27-oct-18 Chantilly 
Visite du Château, Ecuries -  

Pique-Nique 
60 17 

5€ 

Location bus – 

Entrée du domaine 

20% 
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La SANTE 

La question de l’accès à la santé pour les migrants chinois est intimement liée à la 

problématique de la maitrise de la langue française. Les personnes consultent souvent auprès 

d’un médecin traitant sinophone. Mais lorsqu’il s’agit de consulter un spécialiste la difficulté est 

de trouver un interprète afin d’assurer la traduction auprès des spécialistes. Se pose aussi la 

problématique du suivi du parcours de soin dans le temps. Cela entraine un renoncement aux 

soins. D’autres part, les campagnes de prévention ne touchent pas forcément ces publics 

migrants et on note que de nouveaux publics se présentent toujours pour des ouvertures de 

droits  aux dispositifs de prise en charge d’une complémentaire de santé. 

 Ce contexte porte l’association  à mener 6 actions distinctes favorisant l’accès à la santé : 

relai des campagnes nationales de dépistage et de prévention ; aide à la prise de rendez-vous 

médicaux ; permanence médicale d’un médecin généraliste sinophone ; accompagnement en 

groupe en bilan de santé ;  interprétariat de déplacement collectif et individuel ; promotion de 

l’activité physique et cognitive. 

 

 

 Permanence médicale 

 La permanence s’est tenue 8 reprises. Permanence : 43 personnes ont bénéficié de 

l’engagement bénévole du Docteur TING, médecin généraliste sinophone. Elle a lieu au local 

de l’association, un mardi de chaque mois de 17h à 19h et consiste à informer 

individuellement sur des questions médicales et de santé. Malgré une certaine irrégularité, ce 

moment a permis d’accueillir sur la durée des cas individuels importants. 
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Elle fait notamment écho auprès de personnes atteintes de pathologies qui cherchent 

une orientation ou demande des explications sur 

leurs examens. Aussi, les personnes passées par le 

bilan de santé reçoivent leurs résultats d’examens 

et sont invités à se présenter à la permanence en 

cas de résultats anormaux.  

 

On note une satisfaction des usagers 

particulièrement sur la durée  des entretiens qui 

apprécient l’écoute que prête le médecin à leurs 

questions. Les habitants du quartier font remarquer qu’un rendez-vous chez son généraliste 

ne peut pas durer plus de 10 minutes, le sentiment de ne pas être entendu est fort. 

  

Un travail de coordination existe entre l’action de conseil du médecin et celle 

d’accompagnement du médiateur. Après l’entretien, un point est fait sur le suivi nécessaire, 

un rendez-vous est alors fixé avec l ‘usager pour u consulter un spécialiste et accompagné du 

médiateur pour assurer l’interprétariat. 

 

 Campagnes de prévention et de dépistage. 

 Il s’agit de réunions d’information et 

d’accompagnement aux dépistages. Ces événements  ont 

lieu principalement au local de l’association avec 

l’intervention de différents partenaires. 

 En juillet la prévention contre la canicule a fait 

l‘objet de deux séances auprès d’un public de seniors, 

sous les recommandations du médecin généraliste 

bénévole à CFFC. On notait une connaissance certaine 

des réflexes à avoir de la part des participants. 

 A l’occasion de l’Octobre Rose, et grâce au travail 

de partenariat avec le Centre Social Archipélia et le 

Centre Médical Clavel, un petit groupe de l’association a 

suivi une séance de prévention qui précédait un rendez-

vous de dépistage auprès du centre médical avec la présence d’une médiatrice interprète. 

 En décembre, une équipe d’un médecin et deux infirmières ont tenu une séance de 

vaccinations hors les murs. Le début de la séance débute par une information sur l’importance 

du vaccin contre la grippe. Rétro-projetée, l’intervention est aussi traduite par un interprète. 

Dans un second temps, il est procédé aux vaccinations contre le virus de la grippe et il est 

proposé aux participants de mettre à jour tous leurs vaccins, notamment celui du DTP, dont on 

constate que de nombreuses personnes ne sont pas protégées. 
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 Aussi, par deux fois nous avons orientés deux binômes à participer à des réunions santé 

organisées par des partenaires locaux, Le Café Social Ayem Zamen où la maison  du diabète 

intervenait sur les causes et les risques  de cette maladie, et à l’UNRPA où il était question des 

pathologies ophtalmologiques. Là encore, la présence de notre public supposait 

l’accompagnement d’un interprète. 

Thématiques de prévention  2018 

Date Thème Lieux Participants 

16/07 – 19/07  Canicule Au local 22 

14-15/10 Octobre Rose  
Adeca 75 – Archipélia – Centre médical 
Clavel 

6 

04/12/2018 
Vaccinations hors 
les murs 

Au local – Centre Socio-Médical Belleville 25 

04/2018  Diabète  Café social Ayem Zamen 75020 PARIS 2 

05/2018 Ophtalmologie  UNRPA 75020 2 

 

 Bilan de Santé 

C’est en 2018 que cette nouvelle action a débuté grâce à un partenariat rapproché avec 

la CPAM. Il consiste à inscrire des groupes de maximum 8 personnes à l’examen de santé que 

propose la CPAM à tous ses assurés, et de les accompagner pour  assurer l’interprétariat à 

chaque étape du bilan. Deux accompagnants interprètes réalisent cette action. 

Au préalable, les assurés doivent répondre à un questionnaire détaillé sur leur état de 

santé, et qui référence à des termes très techniques. Ce travail est aussi effectué par le 

médiateur pour chacun des participants.  

Le jour de l’examen, l’exercice 

d’accompagnement n’est pas évident car les 

participants sont appelés sans pour autant que l’un 

des deux accompagnants soit libéré de l’entretien 

pour lequel ils étaient appelés précédemment. 

Certains participants ne disposent pas d’interprète 

pour s’exprimer, comprendre et répondre au 

professionnel. 

Cette action mérite davantage de travail de partenariat pour mettre au point un 

questionnaire traduit en chinois afin d’assurer l’autonomie des participants, et pour s’assurer 

qu’au moment du passage de chacun, tous sont accompagnés à chacune des étapes. 
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Suite à l’examen, les participants reçoivent des résultats complets de leurs examens et 

des réponses et recommandations aux réponses cochées dans le questionnaire et 

interrogations émergées durant l’entretien. Sur cette base, des accompagnements individuels 

ou en petits groupes sont organisés. 

Bilans de santé réalisés en 2018 

Date Lieux Participants 

09/01/2018 Centre examens de santé Broca 75010  

29 

13/03/2018  Espace de prévention santé Moulinet 75013  

02/05/2018 Espace de prévention santé Moulinet 75013  

15/11/2018 Centre Amelot 75010  

 

 

 Interprétariat de déplacement collectif et individuel 

Il est en effet proposé aux personnes fréquentant l’association de participer à des 

accompagnements en groupe principalement auprès de l’ophtalmologue. Un autre groupe a 

été accompagné auprès du CMS de Belleville pour une mise à jour de leur vaccination. Un 

groupe plus restreint a été orienté auprès de l’hôpital Bretonneau pour la stomatologie, mais 

dont on a pu réaliser que le fonctionnement était trop contraignant pour être accueilli en se 

présentant de la sorte. 

 Ces rendez-vous ont été organisés suite à la réception des résultats des examens de 

santé passés par un groupe et dont les recommandations étaient semblables. Ces 

accompagnements sont l’opportunité pour ces publics de découvrir de nouveaux lieux de santé 

qu’ils peuvent faire connaitre à des  proches éloignés des parcours de santé. 

Accompagnements collectifs 2018 

Date Thème Lieux Participants 

06-20-23/07/2018 Vaccins collectif CSM Belleville 75020 12 

12/07/2018 
06-07/09/2018 

Ophtalmo collectif Rothschild 75019 10 

26-29/06/2018 Dentiste collectif Hôpital Bretonneau 75018 8 
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 Au niveau des accompagnements individuels, 17 personnes ont été suivis sur l’exercice, 

pour 45 accompagnements ; Pour la moitié d’entre elles il s’agissait d’un rendez-vous unique 

qui ne nécessitait aucun suivi rapproché. Pour l’autre moitié, le suivi s’est étalé sur plusieurs 

moments lorsqu’il s’agissait de pathologies lourdes et de consultations successives de différents 

spécialistes. 

 La présence du médiateur est indispensable afin d’assurer la mutuelle compréhension 

entre le patient et le professionnel médical, et de préparer les démarches nécessaires au suivi. 

L’accompagnant est généralement bien accueilli par les professionnels médicaux car  il évite les 

pertes de temps, les incompréhensions, et garantit le suivi dans le temps. Le médiateur se 

transforme alors aussi en tiers de confiance. 

Accompagnements individuels 2018 

Lieux Spécialités Usagers Déplacements 

Institut Montsouris 75020 Cardiologie 

17 45 

Centre Médico-social de Belleville 75020 
Consultation généraliste 
Vaccination 

Hôpital Bichat 75018 
Cardiologie 
Oncologie 

Hôpital Salpétrière 75013 Oncologie 

Centre de la Fondation de la Croix St Simon 
75019 

Dentiste 
Gynécologie 
ORL 

Centre médical Magenta 75010 Dentiste 

Hôpital St Louis 75010 
Chirurgie réparatrice 
Anesthésie 

Centre médical Réaumur 75003 Dentiste 

Hôpital Georges Pompidou 75015 
Urologie 
Anesthésie 

Centre médical Stalingrad 75019 Rhumatologie 

Hôpital St Antoine 75012 
ORL 
Stomatologue 

 

 

Promotion Santé 

Enfin, cette action se traduit par l’organisation de sorties qui comprennent des parcours 

de marche à pied de plusieurs kilomètres.  La visite d’un château est toujours l’occasion de 

faire le tour du domaine, à travers les bois et les jardins.  

L’idée a été discutée avec  des participants fidèles que leur soit déléguée l’organisation 

hebdomadaire d’une sortie marche. L’organisation leur serait laissée libre. 
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Aussi, cette action a visé à donner à ceux qui en avaient l’envie de se rendre à la piscine. 

Deux fois le groupe a été accompagné, et la carte d’abonnement de l’association a été ensuite 

laissée à la libre utilisation d’un groupe de participantes qui s’entendaient sur leurs moments 

de sortie. Malgré cette initiation, aucune d’elle n’a adopté une pratique régulière de la 

natation, beaucoup d’entre elles pratiquaient déjà une activité sportive matinale.  

Programme promotion santé réalisé en 2018 

Date Lieux Thème Participants 

22-avr-18 Sceaux Marche  - Visite culturelle 25 

03-juin-18 Ecouen Marche - Visite culturelle 45 

13-août-18 
Parc des Buttes 

Chaumont 
Promenade - Photo 15 

06-oct-18 Chaville Vélizy Sortie châtaigne - Marche en forêt 25 

12-07-2018 Piscine Pailleron Natation 12 

05-08-2018 Piscine Pailleron Natation 7 

 

 

 

 

NUMERIQUE 

Le projet numérique fait l’objet d’une convention particulière et n’est plus directement 

intégré à l’accès au droit. La numérisation des services administratifs et démarches en ligne 

participe à une augmentation des demandes d’aides, mais l’accès aux loisirs rend aussi la 

maitrise du numérique indispensable. Comme dans l’ensemble des activités, il s’agit d’un public 

vieillissant. Au dernier trimestre 2018, un groupe uniquement constitué de seniors s’est mis en 

place. Comme l’année précédente, les ateliers se sont prolongés dans le temps avec un même 

groupe. Il y a un intérêt clair du public à l’égard de l’utilisation du numérique malgré une 

maitrise du français qui y fait obstacle. 

Le projet numérique s’articule autour de trois actions : la permanence numérique qui 

consiste à « faire à la place de », le libre accès accompagné,  et les ateliers numériques suivis 

par les apprenants. 

La permanence numérique. 

La permanence a lieu deux fois par semaine.  A cette occasion, la personne est aidée 

afin de transmettre des pièces justificatives aux administrations, d’éditer une attestation, de 

créer un compte auprès d’un organisme public, de créer une boîte mail ou de gérer une 
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annonce. Les demandes sont très hétérogènes, mais le niveau moyen de français est trop 

faible pour envisager que l’action soit réalisée par le bénéficiaire. 

Avec le temps, les personnes ont davantage conscience de leurs espaces personnels 

ouverts auprès des de différentes administrations. Il est moins difficile de leur faire 

appréhender le concept d’un identifiant et d’un mot de passe à conserver et à apporter pour 

toute demande ultérieure. La sensibilisation appuie essentiellement sur la bonne conservation 

de leurs identifiants. 

L’accès numérique accompagné. 

L’espace numérique n’a pas attiré un large public, soit 10 participants au total. Mis en 

place en juin 2018 tous les vendredis de 14h à 18h à CFFC, avec l’aide des 4 postes informatiques 

dont l’association dispose. La problématique du public demeure la faible maitrise du français 

qui ne leur permet pas de jouir d’une plus grande autonomie. Mais au-delà, on constate que les 

personnes ont besoin d’un accompagnant pour les rassurer 

dans leur cheminement. En effet la peur de faire mal est très 

présente.  

Il est très clair que ce n’est qu’avec la répétition des 

cheminements et avec le temps passé sur les mêmes sites que 

des automatismes se mettront en place.  Pour ces séances, il 

est proposé aux participants d’apporter leur propre matériel 

aussi afin de favoriser la familiarité avec l’outil. 

Les demandes connaissent encore plus de variété que 

lors de la permanence. Et la question de l’accès au loisir est 

apparue très vite pour le groupe de participants. Du fait de 

cette appréhension, de leur manque d’autonomie, ainsi que des domaines numériques qui les 

intéressaient d’approfondir, la séance d’accès libre s’est transformée en séance d’atelier 

numérique. 

 Ateliers Numériques 

 2 ateliers se sont tenus en 2018, faute d’avoir trouvé le public pour proposer un 

troisième atelier tel que prévu dans notre projet initial. Néanmoins cela a permis d’accroitre le 

nombre de séances pour un même groupe et d’aller plus avant dans des demandes individuelles. 

L’allongement de ses sessions dans le temps permettent une meilleure familiarisation avec 

chacun des sites, et de répéter chacune des opérations. 

 Le premier groupe d’apprenant était très hétérogène, avec la présence de personnes de 

+ 30 ans comme des personnes de plus de 65-70ans. Les séances avaient lieu à l’espace public 

numérique du Centre socioculturel Belleville, les vendredis soirs de 18h à 20h. Les progrès sont 

remarquables pour les personnes qui maitrisent déjà le français, elles prennent très rapidement 
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de l’assurance et se rendent très vite autonome. Pour ceux dont le français reste un obstacle, 

la démarche peut se limiter à accéder à une attestation, identifier des mails et les transférer, 

voire à consulter des prix. 

 Le second groupe, formé des apprenants des séances d’accès au numérique, était plus 

homogène, avec une moyenne d’âge de 65 ans, et un niveau de français déjà supérieur à ce que 

l’on rencontre communément. Les séances ont eu lieu au local de l’association, les vendredis 

après-midi, de 14h à 18h. En fin de session ce groupe a éditer les affiches pour deux sorties 

organisées par l’association. Les progrès réalisés par ce groupe sont réels, des réflexes sont pris 

lors de leur navigation sur différentes pages web, l’utilisation de ces sites est très fluides, le 

vocabulaire internet est acquis. Fort de leur expérience ils souhaitent continuer ces mêmes 

ateliers, pour aller plus-avant. L’utilisation du site les Bonsclics.fr a été d’un fort soutien pour 

évaluer les compétences et proposer des ateliers adaptés. 

 En décembre 2018, l’association s’est dotée de 6 tablettes numériques qui sont prêtées 

aux apprenants qui ne peuvent apporter leur matériel durant les séances. 

 

ACCES AUX DROITS 

Le projet d’accès aux droits des populations migrantes chinoises s’articule autour de 3 

objectifs que sont : faciliter l’accès aux droits du public Chinois (comprenant les allocations, 

l’emploi, la justice, le logement, la santé, le séjour en France… ) ;favoriser la connaissance des 

droits, des démarches et dispositifs sociaux, pour l'autonomisation du public; développer 

l’interprétariat pour un accès effectif des personnes aux structures de droits communs. 

La difficile maitrise du français, la précarisation des seniors et des migrants, l’isolement 

des personnes,  la complexité des démarches administratives et la faible maitrise du français 

constituent les raisons qui attirent un nombre toujours plus important de personnes à 

bénéficier d’une des actions de ce projet. 250 bénéficiaires réguliers sont dénombrés contre 

près de 200 l’année précédente. CFFC devient avec les années passant un lieu ressource pour 

les migrants sinophones. En 2018 notamment, on a constaté la fréquentation de sinophones de 

la diaspora du sud-est asiatique et qui habituellement ne se rendaient pas à l’association.  

 A l’image du vieillissement de la population migrante, les personnes de plus de 60 ans 

représentent près de 50% du public touché. La moitié des personnes sont issues du Quartier 

Politique de la ville Grand Belleville autour des 10e ,11e, 19e et 20e arrondissements. L’autre 

part du public provient réside à Paris ou en Île de France. Essentiellement féminin, les hommes 

représentent tout de même près de 30% du public. 

 Pour permettre la réalisation de ces objectifs, 4actions complémentaires animent ce 

projet : La permanence d’écrivain public, l’interprétariat de déplacement, la diffusion de fiches 



17 
 

d’informations sur les droits, la médiation entre acteurs institutionnel et professionnels du droit 

avec les publics sinophones.  

 La permanence d’écrivain public.  

 Elle se tient deux fois par semaine les lundis et jeudis de 11h à 13h, les personnes s’y 

présentent sans rendez-vous et pour toute question relative aux droits et à l’administration, 

elles peuvent y être accueillies tant en mandarin, en cantonais, en français, qu’en anglais. Le 

médiateur en charge des permanences est soutenu par deux à trois bénévoles qui se relaient 

au fil de l’année. La raison principale de ce bénévolat est la 

maitrise de la langue chinoise, la permanence est donc l’occasion 

où elle peut être pratiquée aisément. Les questions d’ouverture 

de droits et de complétude des dossiers sont un aspect pour 

lequel il se forme sur le tas.  

 Au vu du public bénéficiaire, la gestion des demandes 

d’ouvertures de droits auprès des trois services que sont la 

Caisse d’Allocation familiales, La Caisse de Retraite et la Caisse 

primaire d’Assurance Maladie représentent l’essentiel des 

dossiers traités. Les ouvertures de droits aux minimums sociaux, 

type RSA et aides complémentaires de la Ville Paris, sont 

récurrents. 

 Le créneau horaire étant limité, et le public toujours très régulier, des rendez-vous 

individuels sont proposés pour ceux dont le dossier mérite davantage d’attention et de temps. 

Le fait que la permanence  a gagné en rayonnement régional auprès de toute la communauté 

située dans les départements plus lointains du 92, 94, 95, 77 et 78. La publication des fiches 

pratiques participe de cette fréquentation accrue. 

 Par ailleurs, la permanence mensuelle à destination des seniors qui se tient au Centre 

Social de la Maison du Bas Belleville s’est poursuivie. La régularité des séances n’étant pas 

optimale, elle ne rencontre pas complètement son public, mais elle permet toujours, d’années 

en années, de faire connaitre aux usagers notre structure, ses actions, et d’y participer selon 

leurs  aspirations. 
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De l’information sur les droits. 

 En 2018, cette action a continué tel qu’elle avait débuté 

en 2017, avec la diffusion de 5 fiches pratiques toujours 

organisées à la façon du site www.servicepublic.fr, en 

présentant le contenu d’un dispositif, ses conditions d’accès, les 

justificatifs à présenter et la procédure de demande. 

 Cette action a clairement participé à agrandir le 

rayonnement de l’association puisque l’hebdomadaire 

partenaire, Regards de Chine, diffuse à l’ensemble de l’île de 

France.  

 La fiche portant sur la retraite de réversion a eu un 

véritable écho dans la communauté, et des ouvertures de droits 

ont été effectuées alors même que ces demandes auraient pu 

être réalisées des années avant. Cela traduit bien le manque d’information dont souffrent les 

personnes ne maitrisant pas le français et la difficulté de trouver une aide adaptée. 

 Aussi, une réunion d’information sur les droits à la retraite et les droits afférents a eu 

lieu en août. 35 personnes y ont participé, pour un tiers d’entre eux, ils venaient grâce aux 

recommandations de proches. 

 L’interprétariat de déplacement 

 Cette action consiste à accompagner les personnes auprès des structures qui 

détiennent une compétence spécifique, à l’inverse de la permanence qui a une visée 

généraliste. Il s’agit notamment du droit au séjour (FASTI, CITERRE, RESF), des démarches liées 

au logement (MJD), et des questions juridiques en rapport avec le droit social (CATRED, 

APICED) ou le droit de la famille. 
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 Toutefois, cet accompagnement vise aussi à ouvrir des droits auprès de structures, en 

particulier les Centres d’Action Sociale de la Ville de Paris ou les Espaces Parisien pour 

l’Insertion, dans des situations de grande précarité. Ici, il est donné priorité aux seniors qui 

font état d’une situation d’isolement et de grande difficultés. 

 La présence du médiateur-interprète permet directement la transmission de 

l’information et des recommandations prodiguées par le spécialiste ainsi que le suivi de la 

personne dans la durée. 

 

Public de l’interprétariat de déplacement 2018 

 

 

 

 

 

En 2018, 49 personnes ont bénéficié de ce service d’interprétariat, soit 122 

interventions sur l’exercice. En 2017, les personnes accompagnées pour l’accès aux droits 

étaient moins nombreuses, et le temps cumulé de déplacement étaient deux fois moindre.  

Ce créneau est à développer car il promeut un travail de partenariat avec les autres 

acteurs du territoire et  participe à une meilleure visibilité de l’association. Mais plus encore, 

le médiateur devient indispensable  entre les professionnels et l’usager. 
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 Accompagnement social et médiation linguistique. 

 Cette médiation ne fait pas initialement l’objet d’une action subventionnée mais elle 

est inhérente au travail d’accompagnement social et d’interprétariat mené par le médiateur. 

Par ce rôle, il est l’intermédiaire entre les usagers et la diversité de leurs interlocuteurs, 

travailleurs sociaux, avocats, association, centres sociaux, parents.  

 Au-delà de l’aspect de la médiation linguistique donc, tout accompagnement nécessite 

d’être réalisé dans le temps, il implique d’aider la personne à constituer ses dossiers et 

produire les pièces requises. Le médiateur est en contact direct avec des assistantes sociales, 

ce qui leur facilite la tâche dans la prise de contact avec leurs usagers sinophones. De même, 

lors de l’intervention d’un avocat, ou tout autre acteur du champ social.  

 Cet aspect constitue une plus-value en comparaison de l’intervention d’un traducteur 

uniquement missionné pour traduire ce qui doit être transmis, et dont le souci du suivi et de 

l’aboutissement de la démarche est éludé. 

 

RELATION FAMILLE-ECOLE 

Initiée en 2015, cette action est financée par la CAF de Paris dans le cadre du Réseau 

d’Ecoute, d’Appui et d’Accompagnement des Parents. Dans ce projet de relation famille-école 

et de parent-enfant, nous nous efforçons de favoriser un cadre de confiance mutuelle et 

d’épanouissement. La médiation parentale nécessite aussi une disponibilité flexible, aux heures 

de sorties des écoles. La médiation linguistique qui en est un aspect important ne peut pas 

reposer autrement que sur les compétences et les qualités d’une équipe bilingue. La dimension 

interculturelle est également non négligeable, dans la mesure où dans chacun des deux pays 

l’institution scolaire n’assume pas les mêmes fonctions et les rapports avec elle diffèrent.  
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Située rue de Tourtille, l’association se trouve naturellement amenée à travailler avec 

les écoles Tourtille, mais aussi Julien Lacroix, Rampal, Général Lasalle, Olivier Métra, et 

République. Ces établissements sollicitent une médiation à destination des familles chinoises, 

et inversement, les parents ont besoin d’aide dans leurs rapports avec l’institution scolaire. 

Pour les parents chinois qui n’ont pas connu l’école en France et ne maitrisent pas bien le 

français, ils ne comprennent pas toujours la demande de l’école. La médiation entre écoles et 

parents est avant tout un travail d’explication pour mieux saisir l’attente de l’autre.  

Au-delà d’une médiation école-parents, les activités parents-enfants ont été organisées 

autour de thématiques diverses. Ces activités ont amené parents et enfants sur des temps 

communs, en s’adaptant à la disponibilité de chacun. Au fur et à mesure, les parents 

s’expriment davantage sur leur envie de partager du temps avec leurs enfants. Eux-mêmes 

n’ont pas connu de loisirs étant enfants. Ils ne savent pas comment s’y prendre. 

 Médiations individuelles : En 2018, il y a eu 92 accompagnements pour des rencontres 

entre les familles et les équipes éducatives, assistantes sociales, orthophonistes, CAPP… Les 

parents ont répondu plus facilement à la sollicitation de l'école et ont participé davantage à la 

vie scolaire de leurs enfants. Cependant, quand il s'agit des soutiens à l'extérieur de l'école 

(consultation chez un orthophoniste ou au CAPP), ils ne comprennent pas toujours pourquoi" 

l'école ne veut pas aider leur enfant ! " Les échanges entre parents ont permis une meilleure 

compréhension sur ce sujet. Nous avons accompagné les parents dans leur démarche, avec 

un suivi si nécessaire.  

Activités« parents –enfants » : Un « Nouvel an interculturel » et une Fête de quartier 

se sont organisés en partenariat avec les structures locales : CIP20 et le Centre socioculturel 

Belleville. Entre l’école et la maison, les parents comme les enfants ont découvert d’autres 

espaces de vie, leur permettant de rencontrer et d’échanger avec les habitants du quartier. 

Leur présence a été très bien accueillie. 

Pour aller plus loin : une sortie à la mer et deux visites culturelles en Ile-de France, 

parents et enfants ont passé des journées à être ensemble.  

 

Nouvel an Fête de quartier A la mer Château Chantilly St germain en Laye 

52 66 29 16 14 
 

Nombre total de familles ayant participé à ces activités : 47 

Nombre total de participation à ces activités : 177 
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APPRENTISSAGE LINGUISTIQUE 
 

Les ateliers sont destinés aux migrants chinois, scolarisés dans leur pays d’origine (95% 

scolarisés de 5 ans et plus), mais ne maîtrisant aucune langue à alphabet. Venant d’un système 

langagier très différent, ce public éprouve de grandes difficultés pour apprendre le français : 

prononciation, liaisons, genre, conjugaison/temps verbaux, manque de pratique... Toutes ces 

difficultés cumulées des apprenants chinois rendent leur façon de parler souvent 

incompréhensible pour des francophones. Nos bénévoles français, la plupart sinophone, sont 

sensibles aux difficultés de ce public et font des efforts à adapter leur contenu pédagogique 

selon la capacité d'apprentissage des participants et leurs besoins. 

 
 

ALPHA 

 Cours organisés en session de 3 mois (48h par session), réservés à un public scolarisé 

mais non initié à une langue alphabétique, 12 personnes par session. Ouverture des 

inscriptions en février et en septembre. Les questions de prononciation, de liaison, la structure 

des phrases simples ont fait l’objet d’une approche spécifique, dédiée aux publics sinophones. 

 

ASL/FLE  
 

En 2018, les ASL/FLE ont été organisés en 2 groupes de niveaux : A1.1 et A1. Chaque 
groupe bénéficie 3 fois de 2 heures de cours par semaine.  
 

Les objectifs recherchés des ASL/FLE sont : 
 

- Développer la capacité de communication en français et en situation, notamment la 
maîtrise des savoirs de base en communication orale ; 
- Développer l'autonomie et la responsabilité sociale des personnes migrantes par une 
meilleure connaissance de leur environnement social et culturel. 
 

Bilan d’action : 
 
Les ASL/FLE ont permis une bonne maîtrise des savoirs de base en communication 

orale (articulation, liaison, intonation, écoute active, dialogue...). Ces acquis ont facilité les 

échanges des apprenants avec le milieu français et les ont rendus plus autonomes dans les 

démarches du quotidien (se déplacer, prendre un rendez-vous avec le médecin, demander un 

tarif, pour des opérations bancaires, à la poste, à l'école...), et participer à la vie sociale et 

culturelle (Nouvel an interculturel, fête de quartier, visites des monuments historiques…).  

Cependant la communication avec les services publics demande une meilleure maîtrise 

en français, à l’oral comme à l’écrit. Provenant d’un système social très éloigné, les apprenants 

chinois ont besoin davantage de temps pour bien assimiler le langage administratif. 
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Le nombre de personnes accueillies en 2018 a été 47. La proportion de femmes reste 

importante, 87% de femmes et 13% d'hommes. Il y a un écart important entre tranches d'âge, 

de 27 à 64 ans. 

 

 

 

Quant aux critères géographiques, ce sont en majorité des apprenants résidents du 

quartier politique de la Ville de Grand Belleville 20e (51%), moins nombreux sont ceux qui 

habitent dans les autres quartiers parisiens (28%), pour le reste ils viennent des zones 

limitrophes du nord-est parisien (21%), où l'offre des cours adaptés à un public sinophone est 

moins répandue. 

 
Les bénéficiaires des ASL/FLE se sont investis dans la durée. Au lieu des entrées/sorties 

en permanence, l’inscription se faisait par session de 3 mois. Ils ont suivi, en moyen, de 6 mois 

à 1 an de cours. En 2018, sur les 47 personnes inscrites : 

 

 

 

Au regard de l'intérêt d'une part importante du public à suivre les ateliers de français 

au-delà de 6 mois et de leur implication dans la vie associative, les objectifs nous paraissent 

bien atteints. 

 

Accueil linguistique des TIBETAINS 

En dehors des ASL/FLE, l’association a proposé un accueil linguistique pour des 

Tibétains primo arrivants, organisé et animé par des bénévoles. 

 

Objectifs : 

- Apprentissage de la langue française, le samedi après-midi, en complément d’autres 

cours durant la semaine, vers lesquels nous orientons au besoin nos élèves s’ils n’y sont pas 

déjà inscrits. 

- Lieu de rencontre et d’échange, dans le but de transmettre des informations 

permettant aux élèves de progresser dans leur insertion au quotidien en France et d’accélérer 

leur accès à une formation ou à un emploi. 

Tranche d’âge 26-44 ans 45-54 ans 55-64 ans 

% 40% 45% 15% 

Durée Moins de 6 mois 6 mois 9 mois 1 an et + 

% 20% 30% 24% 26% 
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Actions et supports utilisés : 

Les élèves sont répartis en deux ou trois groupes suivant leur niveau de compréhension 

du français, pour leur permettre de s’exprimer le mieux possible. 

Les supports utilisés sont adaptés : livres, photos et illustrations de la vie quotidienne, 

sujets d’actualité. 

 

Bilan : 

Le nombre total d’élèves accueillis a été en nette progression, passant de 82 l’année 

dernière à 138 cette année, soit une progression de 68%. La présence a été le plus souvent 

comprise entre 15 et 20 élèves par jour de cours. 

La proportion d’hommes a augmenté (75%). Leur âge moyen a été de 30 ans (de 17 à 

46 ans). L’âge des femmes (25%) a dépassé celui des hommes, avec une moyenne de 31 ans 

(de 22 à 40 ans). 

Les inscriptions à notre cours ont été, cette année encore, effectuées principalement 

dans les six mois qui suivent l’arrivée de nos élèves en France (66%). Cependant, des élèves 

des années précédentes sont revenus en attendant une formation ou entre deux emplois. 

Délai d’inscription : 

Délai - d’1 mois 1 mois 2 mois 3 mois 4 mois 5 mois 6 mois +6 mois 1 an et + 

% 12% 7% 11,5% 11,5% 8% 13% 3% 20% 14% 

 

Les lieux de résidence étaient répartis dans toute l’Ile de France, avec une importance 

proportion dans les Yvelines (55% à Conflans Ste Honorine et ses environs). Paris reste en 

deuxième, suivie de la Seine St Denis et du Val de Marne principalement. 

 

Conclusion : 

Peu après leur arrivée en France, les Tibétains viennent à l’association CFFC dont 

l’adresse est maintenant connue. Malheureusement, l’éloignement et le coût du trajet ont 

entrainé un manque d’assiduité. 108 d’entre eux sont venus de 1 à 4 fois. Par contre, les plus 

assidus sont venus de 9 à 25 fois. 

Le fait que des « anciens » reviennent suivre des cours quand ils ont une période 

disponible dans leur emploi du temps est encourageant pour nous. Cela semble indiquer qu’ils 

ont trouvé un bénéfice à fréquenter notre cours et qu’ils ont plaisir à y être accueillis de 

nouveau. Nous remettons des attestations de présence avant l’arrêt des cours début juillet. 
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ASL à visée professionnelle 

Le parcours linguistique vers l'emploi est un premier soutien pour les personnes qui 

souhaitent évoluer vers le monde du travail "français", notamment les habitantes chinoises 

du quartier Grand Belleville ayant des expériences professionnelles, mais souvent peu 

qualifiantes. Un public qui connaît peu les conditions du travail « formel » en France. Certains 

ont besoin d'être informés sur leurs droits, leurs devoirs et aussi concernant l'hygiène et la 

sécurité. Pour d'autres, l'objectif est de leur donner les clés d'une reconversion 

professionnelle, les rendre plus indépendants à l'égard de la communauté chinoise. 

Il est prévu d'accompagner une vingtaine de bénéficiaires :  

- de mars à juin 2018 - Suivi individualisé des parcours, 10 participants de l'année 2017, 1 

homme et 9 femmes. Il y a un écart important entre tranches d'âge, de 28 à 57 ans. 6 sur 10 

sont habitantes du quartier Grand Belleville (10e et 20e) 

- de septembre 2018 à février 2019 : un parcours linguistique pour identifier des parcours 

individuels et des projets professionnels, connaître les conditions de travail et démarches de 

recherche d'emploi. 12 femmes ont participé à cette action, âgées de 27 à 64 ans. 9 sur 12 

sont habitantes du quartier Grand Belleville (10e, 11e, 19e et 20e). 

 

Le parcours a proposé : 

- des ateliers de langue française visant au renforcement des acquis, développer les 

compétences langagières en situation de communication, notamment en compréhension et 

expression orale 

- une initiation à l'examen du DILF A1.1 ou du DELF A1 (selon les niveaux des participants) 

- des ateliers de valorisation des parcours migratoires pour ouvrir d'autres horizons 

professionnels, en soutenant la confiance en soi  

- un apprentissage des notions générales de droit, de sécurité, de droits sociaux relatifs au 

monde de travail et la découverte des secteurs d'activités, avec des supports authentiques 

écrits, audio et vidéo extraits du monde professionnel 

- une présentation et /ou visite des structures d’accueil et d’accompagnement vers l’emploi  

- des ateliers numériques d'initiation et de formation à l'outil internet, aujourd'hui 

incontournable dans la recherche d'un emploi  

- intervention des professionnels de secteurs d’activités ciblées pour "parler" de leurs métiers, 

avec des mises en pratique concrètes. En partenariat avec le restaurant traiteur interculturel 

CIP 20, les participants ont bénéficié de matinées en "immersion" au CIP 20 ou présence à des 
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cafés créations d'activités du Forum "Femmes en actions". Ces moments ont permis de créer 

des premières rencontres et expérimentations de travail en milieu français. 

 

Conclusion : 

Ce projet a pour ambition de viser une intégration sociale par le biais de l'insertion 

professionnelle et de favoriser l'autonomisation des individus par rapport à la communauté 

d'origine. 

Parmi les participants de l'année 2017, à la suite du parcours, 6 ont accédé à un 

premier emploi qui nécessite l'usage du français : 4 manucures, 1 serveuse, 1 garde d'enfant 

chez une famille française.  

2 femmes ont projeté de suivre une formation qualifiante : CAP cuisine et employée 

commerciale en magasin. Mais l'insertion d'une formation demande un niveau requis plus 

élevé en français, minimum A2/B1 à l'oral comme à l'écrit. Leur démarche n'a pas pu aboutir 

en 2018. Elles ont continué leur apprentissage du français dans autres structures du quartier. 

Le parcours pour s'inscrire dans une démarche d'insertion de formation est 

particulièrement long. Provenant d'un système linguistique très éloigné de la langue française, 

les difficultés rencontrées par ce public d'origine chinoise relèvent non seulement du niveau 

langagier et/ou grammatical (articulation, règles de liaison, genre, conjugaison...), mais aussi 

conceptuel : pas de temps verbaux en chinois, alors comment se situer dans un espace/temps 

propre à la pensée française ? Socialement isolés, les apprenants chinois ont peu d'occasion 

de pratiquer le français en dehors des cours. Leur progression est lente. Il leur faut du temps 

et de la persévérance ! 
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« VIVRE ENSEMBLE » 

Evénements bellevillois 

CFFC s’est associé, dans la mesure de ses moyens, aux 

animations du quartier de Belleville proposées par des partenaires, dans 

la mesure où elles répondaient à de véritables enjeux de vivre-ensemble 

en permettant l’échange entre publics chinois et non-chinois et la 

pratique de la langue française. 

- 27 janvier : Fêter le Nouvel an interculturel, organisé en partenariat avec CIP20. En 

invitant les habitants du quartier à fêter le nouvel an sous différentes coutumes 

culturelles : chinoise, française, grecque, algérienne, Italienne… 

- 23 juin : Fête de quartier –organisée par le centre socioculturel Belleville, une fête 

ouverte davantage aux familles. Nos bénévoles ont animé 2 ateliers : fabrication de 

badge et bracelet japonais. 

Sorties et Visites culturelles 

En 2018, 9 sorties ont été réalisées d’avril à octobre. Ce sont à la fois les apprenants 

aux ateliers de français, les usagers des permanences, les seniors et les bénévoles qui y 

participent. Ces moments permettent à un nombre plus important de participants de 

s’inscrire, un renouvellement du public s’opère.  

On note aussi  une réelle cohésion de groupe qui se noue avec le 

temps. Les sorties ont une vertu sociale par laquelle les personnes 

deviennent familières et amènent certains  plus isolés à mener une 

activité de lien social. 

Calendrier 2018 

- 06/04/2018 : Le Mont Saint-Michel (56 pers) 

- 31/05/2018 : Visite de l’Opéra Garnier (30 pers) 

- 21/06/2018: Musée du Quai Branly, exposition « Enfers et Fantômes d'Asie »(25 pers) 

- 23/07/2018 : Tréport, bus financé par la Mairie du 20e (53 pers) 

- 26/07/2018 : Musée d'art moderne, exposition« ZAO WOU KI » (25 

pers) 

- 26/08/2018 : Musée et parc de Saint Germain en Laye (50pers) 

- 02/09/2018 : Château de Versailles (60 pers) 

- 06/10/2018 : Forêt de Chaville-Vélizy, ballade et ramassage des 

châtaines (25 pers) 

- 27/10/2018 : Le domaine de Chantilly, location d’un bus (62 pers) 
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ORIENTATION 2019 

Perspectives 

Une priorité sera accordée aux seniors pour être accompagnés physiquement auprès 

des administrations et surtout des services médicaux puisqu’il s’agit d’une forte demande de 

leur part. A défaut d’avoir été financé suffisamment pour organiser un service d’interprétariat 

social, nous devrons adapter nos accompagnements pour qu’un maximum d’usager puisse en 

bénéficier. Il y a notamment une perspective de développement concernant les 

accompagnements lors des bilans de santé en approfondissant notre partenariat avec la CPAM 

pour assurer à chaque usager la présence d’un interprète à chaque étape de son bilan. 

Le projet senior mérite aussi davantage d’investissement afin d’assurer la régularité des 

activités, leur diversité dans l’optique de toujours proposer un accompagnement global des 

seniors. 

Second médiateur ? 

 L’essentiel demeure néanmoins  de pérenniser le poste de médiateur et le poste de 

coordinatrice pour 2019, en s’assurant les financements suffisants, quitte à engager de 

nouvelles actions malgré des calendriers déjà chargés.  

 De manière plus optimiste nous espérons pouvoir bénéficier d’un poste adulte relais 

pour recruter un second médiateur dans le but de développer les activités existantes et donner 

plus d’amplitude à l’interprétariat de déplacement.  

 Cette question du recrutement pose aussi celle du déménagement de l’association dans 

des locaux plus grands qui permettent l’accueil d’un public nombreux. 

 

Rapport d’activité approuvé en assemblée générale, le 22 août 2019 

 

Madame Tan Yu SANCHEZ, en qualité de Présidente, 

Signature 

   


